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灣區坐擁獨一無二郵輪圈
海上旅遊近年備受熱捧，現時豪華郵輪動輒容納上千人，

如同海上酒店或度假村，集休閒、娛樂和食宿為一體，讓旅
客可遠離城市喧囂，陶醉海洋之美。粵港澳大灣區具有天
時地利，擁有一個全國獨一無二的 「郵輪圈」——如深圳
蛇口灣郵輪母港、廣州南沙郵輪母港和香港啟德郵輪碼
頭都在大灣區，從這裏出發，可以讓大灣區居民通達日
本、韓國、越南、菲律賓以至東南亞等眾多目的地。

《粵港澳大灣區發展規劃綱要》提出推進大灣區旅遊發
展，依託大灣區特色優勢及香港國際航運中心的地位，構
建文化歷史、休閒度假、養生保健、郵輪遊艇等多元旅遊
產品體系，豐富粵港澳旅遊精品路線，開發高鐵 「一程多
站」旅遊產品，建設粵港澳大灣區世界級旅遊目的地。

早在2019年以廣州作為母港的星夢郵輪已開通廣州—香
港一日航線，在一天內享受豪華郵輪服務以及世界級餐
飲、娛樂、休閒體驗，在航行途中並可飽覽大灣區的獨特
風景，包括港珠澳大橋等。豈料有天時有地利卻缺 「人
和」，香港2019年爆發了前所未有的修例風波，令一日來
往粵港兩地的郵輪航程也急煞車，接新冠肺炎疫情席捲
全球，至今餘波未過，不僅香港與內地通關受到限制，郵
輪遊更成為一種奢望。

可喜的是，隨新冠疫苗大規模接種，香港連續多日本
地清零，海上旅遊漸見曙光。最快將於今年暑期啟動的公
海遊，雖然仍然有諸多條件限制，但可期待與灣區恢復海
上聯通。營運啟德郵輪碼頭的環美郵輪碼頭公司董事總經
理班智榮接受本報訪問時表示，希望隨疫情得到控制，
更多人接種疫苗，大灣區的居民可以到啟德郵輪碼頭乘坐
郵輪參與公海遊行程。這將擴大郵輪公司的潛在客戶基
礎，並增加更多航線。

香港旅遊發展局發言人回覆本報記者查詢時表示，旅發
局一直有向大灣區旅客推廣具吸引力的郵輪旅遊產品，而
事實上業界以往也推出結合高鐵及港珠澳大橋的郵輪旅遊
產品。待跨境郵輪航線可重啟後，旅發局亦會重新向內地
及國際市場進行相關的推廣。永東旅行社副營運總監陳少
芳接受訪問時表示，共建海上旅遊灣區的倡議具有可行
性，但目前永東還未有該方面的實施細則。

海上旅遊通關證件限制成難題
與香港一河之隔的深圳也開辦了一些海上旅遊項目，如

深圳招商蛇口國際郵輪母港有限
公司的 「海上看灣區」項目，就
是期望結合大灣區概念，將香
港、澳門、深圳所有的旅遊觀光
景點串聯起來，一次過就能體驗
和領略到大灣區的魅力。儘管如
此，大多灣區城市的海上遊項目
仍處於 「各自為戰」的狀態，缺
乏交流溝通，資源互相利用的情
況更是少見。因此， 「海上旅遊
灣區通」亟待成行。

本港旅遊界立法會議員姚思榮
接受本報記者訪問時表示， 「兩
地旅遊的潛在空間巨大，但若想
打通郵輪航程，必須打破本位主
義」。若開啟灣區郵輪航程，需
要兩地碼頭合作來互用船期，因
為船上不僅有香港旅客也有內地
旅客，甚至海外旅客，若想在灣
區內某地下船玩樂，有些當地的
旅客也能上船繼續航程，這樣郵
輪公司也會願意去做這樣的航線
規劃。

姚思榮續指，根據國家最新人
口普查，大灣區人口超過 7000
萬，海上旅遊灣區若能成真，最
大問題應該是出入關證件的限
制，若能像身份證一樣簡單的進
行身份認證來往內地及香港，就
會簡單些，而持護照的旅客，在
這方面安排就有些複雜，因為他
可能跟隨郵輪去到內地也可能去
到海外，在技術上就有風險，所
以未來海上旅遊潛力巨大，但仍
存在一些風險，需要進一步探
討。

班智榮亦指，大多數其他國家的人不需要申請簽證來香
港作為過境口岸，而內地則需要申請出入境許可證來香港
作為過境口岸，這對於灣區海上旅遊連通是個阻礙。

姚思榮又指，如果未來疫情穩定的話，首先要做好灣區

城市內循環，現在澳門已與內地恢復通關，香港被隔離在
外，要做好內循環就要爭取三地能盡快恢復通關，實現無
障礙旅遊。但未來若要實現真正的海上旅遊通達無阻，還
需要做到海上遊灣的互聯互通；而 「海上旅遊灣區通」不
妨就從港深兩城試點開始做起。
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

重啟公海遊後香港可「得隴望蜀」

「海上遊灣區通」待破局
粵港澳大灣區海域面

積廣闊，海岸線漫長，
港口群密集，旅遊資源
十分豐富。近年來，內
地及香港政府都希望攜
手打造海上旅遊航線，
共同創建海上旅遊灣

區。無奈受疫情影響，互通計劃暫時擱置。隨着香港疫情漸見緩
和，港府正計劃推出公海遊，最快7月份即可啟航。海上旅遊
「灣區通」 ，會否盡快重上議事日程，能否就從港深兩城起步，

讓海上兩地連接水域成為黃金水上旅遊邊境地帶？業界正探討其
可能性，初步評估潛力甚大。

香港商報記者 邱媛媛

港深惠汕遊艇遊一覽灣區海上打卡港珠澳大橋最in
若說郵輪是海上的移動式酒店體驗，那麼在遊艇

上迎風站立於甲板之上乘風破浪，更能體驗海洋波
瀾壯闊。展望未來，若能令灣區遊艇自由行，甚至
與郵輪行程連接，可開拓另一種海上旅行體驗。

今年初，國家文化和旅遊部、粵港澳大灣區建設
領導小組辦公室、廣東省政府聯合印發 「粵港澳大
灣區文化和旅遊發展規劃」，提出要重在五方面
推動大灣區旅遊，其中之一就是要探索開通香港－
深圳－惠州－汕尾海上旅遊航線。該條旅遊航線周
邊有上百個海島，資源各異，一旦有交通連結，未
來可能超過泰國海島旅遊的發展規模。

海上來港客可作深度遊
旅遊業議會主席黃進達接受本報記者訪問時表示，

該航線較適合遊艇出行，相較於郵輪上千人的規模，
遊艇人數少，所需碼頭停泊位也較小，便於政府找地
方登記旅客資訊，而沿這條海岸線亦是一條秀麗的
風景線，相信可以吸引旅客接受遊艇旅行。

環美郵輪碼頭公司董事總經理班智榮表示，深
圳、香港、惠州和汕尾之間運送乘客的郵輪可能有
市場，這些城市相距都很近，而且已經有公車和高
鐵提供接駁服務。但在一些城市若要發展郵輪客運
業務難度較大，如惠州和汕尾均無郵輪碼頭設施。

旅遊界立法會議員姚思榮表示，若廣東東部海上
旅遊進一步開放，來港旅客可通過沙頭角碼頭乘坐
遊艇去香港周邊景點，包括塔門島、坪洲島等各種
島嶼，也可以去欣賞新界北一帶世界級地質公園的
獨特地理風貌，若將這些實屬罕見的地貌開放給旅
行團，並且乘船時間能控制在一小時內，相信會吸
引到大批境內外旅客，也可開發形成香港旅遊新的
增長點。

他續指，現時啟德碼頭的設計主要針對郵輪，若
未來要發展兩地聯通海上旅遊的話，啟德這個地方
可再開通一個關口，方便異地的旅客來香港乘坐郵
輪旅行，或者是在啟德增加一個可停泊快船的停泊
位，那麼從深圳等地過來的快船可以直接停靠，但
這方面仍需兩地政府去共同推動。

業內人士觀點
旅遊界立法會議員姚思榮

「海上旅遊灣區通」面臨的
最大問題應該是出入關證件的
限制，若能像身份證一樣簡單
的進行身份認證來往內地及香
港，就會簡單些，所以未來海
上旅遊潛力巨大，但仍存風
險，須探討。

環美郵輪碼頭公司董事總經理班智榮

希望隨疫情得到控制，更
多人接種疫苗，大灣區的居民
可以到啟德郵輪碼頭乘坐郵輪
參與公海遊行程。

旅遊業議會主席黃進達

相較於郵輪上千人的規模，
遊艇人數少，所需碼頭停泊位
也較小，便於政府找地方登記
旅客資訊。

香港旅遊發展局發言人
旅發局一直有向大灣區旅客推廣具吸引力的郵

輪旅遊產品，而事實上業界以往也推出結合高鐵
及港珠澳大橋的郵輪旅遊產品。

永東旅行社副營運總監陳少芳
共建海上旅遊灣區的暢想具有可行性，但目前

永東還未有關於該方面的實施細則。

香港啟德郵輪碼頭。

深圳蛇口郵輪母港。

廣州南沙國際郵輪母港。

「大灣區一號」 海上觀光頗受歡迎。

港珠澳大橋於2018年正式通車，這座全世界最長
的跨海大橋，被譽為橋樑界的 「珠穆朗瑪峰」，不
僅縮短了港珠澳三地間的距離，也成為大灣區內一
個熱門的打卡地點，而其中最in的打卡方式則是從
海上欣賞。

與香港的維港遊類似，近年海上旅遊觀光更趨向
於短途航線。就在去年8月，中國首艘油電混合、豪
華雙體客船 「大灣區一號」輪啟航，專做灣區海上
遊覽，載客量350人，共三層甲板。有兩條航線，一
條遊覽深圳灣，一條則能近距離欣
賞港珠澳大橋。

港珠澳航線全程三小時，周一至
周日 14 時 15 分，由深圳蛇口郵輪
母港開航，周末及節假日則多增一
班，時間為早上10時半。該航線途
經伶仃洋及內伶仃島，至目的地港
珠澳大橋後返航，之後到大橋西面
的人工島，並從香港西部即香港國

際機場擦身而過，遙望香港島。倘若未來也能在本
港啟德碼頭開闢相同航線，去遊港珠澳大橋或者深
圳灣，想必也將吸引不少港人前往打卡。

記者在幾間大郵輪旅遊訂票平台，包括 klook 客
路、攜程及馬蜂窩等網站上都能搜到 「大灣區一
號」的訂票信息，其中在訂單量較大的馬蜂窩上，
港珠澳航線的評分為五分，無差評。有網友感歎：
「港珠澳大橋真的是世紀工程，360度看橋太太太震

撼了！」船上的服務也得到不少網友好評。
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